

志、明治・大正・昭和の時代を通して、鶴見半島が軍事上
へ陸海軍の要地だつたわけです。外敵を防ぐために、
とりで「通称万里の長城」が佐伯藩の命令によつて築造
され、その時に庭石ができるもひでしよう。そして、こ
のとりでは、明治十四年頃、猪垣に修築、利用されて
現在に至つたものだと推察されます。

「猪垣」の歴史的由来、それが持つ地域の特殊性、
社会的立場、そして日本の動向について考察を試みまし
た。

先輩諸賢の方々の御批正を仰ぎきりと存じます。

(おあり)

お召艦を迎えた日

宮崎県日向市美々津町在住

賛助会員 小生 秋仙氏より (編集者宛)
佐伯市出身

啓上 次便り拜見、お送りしまー古文書(附記)がお

役に立ちます。何よりと思ひます。

「佐伯史談」第五十一号も、興味深く拜見へ左へまい。小生在竹時代、竹内から高千穂・阿蘇盆地一帯を遊びま
し左へで、高木先生の探訪記も面白く拜見した事でした。
尚萬千穂高校入沢氏は延岡商業に在任中、高等主仕で、小
生は富島高の補導部長として、年には三回以上北高校協議
会で連絡を持ち合つて、左方、同校の校長は小生と共に
富島は十年間一緒にいた人、世の中は広いようでは狭いよ
入左と心に思つております。

さて、脚同封載の「佐伯郷土文年表」ですが、これ
を見ていくうちに小生は思ひ出しがあります。そこで

で一小時間ほどかがつて、古の日記を探し出しだべ
が、同母子の「大正時代」、大正十四年の下段へ郷土の
欄が幸いにブランクになつてます。若し補正でき
きることがありますから、そこと埋めてほーい事項が書
かれています。そろそろ古の日記を探し出しがですが、当
時書いた通りに写してみます。

七月十七日 水曜。摄政官殿下御召艦長門にて、義兵
御親覧へ鳥佐伯湾行啓。第三皇子高松宮殿下御召艦
長門にて全上へ前八時半御入港へ。前十二時少し前
伊東ノおちさんか未だにて、豊州新報社から電話
で訪ねるが、貴方に此度の十二時より大分へ行へ
てくれないか、との事に、豊州支局に行つて見る。
用事は本日へ根波官お召艦へお写真を、夕刊に間に
合う様、大分の本社へ届けてくれとの事。承認して
お金四円を貰い、そつ足で小野写真館に行つて写真
を受取り、せんしりなひで直ぐ便を走らせて駅に向
かうと漸くにして間に合つた。大分着三時、降雨へ馬車
にて豊州新報本社に行き、写真と渡して、大分発下り
三時五十七分にて戻る。

写真と書いています。本當は、ガラスハ像板を現像
した皮がりで、また濡れそのままの物でした。これが大正
十四年のことです。

大正十年八月には、佐伯駅ホームで東洋元帥をお迎
えし左方ともなりました。十一年八月記を見ても喜んで
いたところをみると、十一年がつると思います。小生は
十一年から月記を書き続けています。

くわくわ生年を記しましたが、仰参考になるものならと
思ひます。

尚五月定期現地研修会によりますと、丹波一級寄

云々割西ですか、耳賀の海岸に神崎六平氏の勅徳碑が建つてゐる筈の題字は筆主毛利子爵の標文はそくなられません。署名はしていません。昭和十二年三月に書いたものです。

（編集者附記）

（以上及葉書に書かれた全文で、古文を便り左へと書きましたが、あれは佐伯郷主史金表をより上へと二行折返しには書き健いで、全文悉く大正から昭和にかけての佐伯の歴史にふんだる所で、特に全文系文は、揚げますやうです。

（以下及葉書に書かれた全文で、古文を便り左へと書きましたが、あれは佐伯郷主史金表をより上へと二行折返しには書き健いで、全文悉く大正から昭和にかけての佐伯の歴史にふんだる所で、特に全文系文は、揚げますやうです。

研究

佐伯の港はじめんを動かさしているか

玉として水路の流通について

佐伯豊南高等学校教諭
同校郷土誌クチ子顧問

本会会員 市野 謙 仁

第一章　港の変遷　へいせん

第二章　港の変遷　へいせん

（四）　灘　へなだらひ

堅田川と番丘川が合流した水が海に出て右岸に、大江灘の部落がござつてゐる。戸数約九十戸からなる大船積を、とくにその人は上灘（かみなだらひ）と呼び、約八十戸からなる屋敷部落のことを東灘と呼んで、両者を合せて灘といつてゐる。ここにも港があつた。いやここにこそ港があつたといひ方があるが、これも知れず、今まで始めて灘を歴史から眺めてみよう。

歴史上から見た灘

灘は江戸時代の藩政の頃より、阪神方面への船の立寄り場所であり、また見張りをする国防上重要な地点である。それで明治時代になると位置を利用して、林産物輸送の中継地となつた。昔から灘に住む人々も、どこの部落や浦にもれるよう、近隣の木立や堅田、吹、鶴浦等の地縁的、血縁的つながりを持つて暮してきて、ごく自然へよどんで居る。

明治をさかへると橋がないことは常識である。鶴見浦と米水津、木立の二方面に分れる道路の要にあたる茶屋が鼻橋もその例にもれず、木造の橋が初めて架つたのは、昭和五、六年頃であつた。寺八野村一也町長が祝辞に明治何年とか読んだので野次がとんだという話がある。伯内町に人々を乗せて船を漕いだ頃はまだ昭和にまづ